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Ata de Reunião (Nº 296) 
Aos onze dias do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e dois, às treze horas e trinta 1 
minutos, por meio de videoconferência, realizou-se Reunião Extraordinária do 2 
Conselho Municipal de Previdência (C.M.P.), com a presença dos membros: 3 
Ângelo Bevilacqua Neto, Wilclem de Lazari Araújo, Teresa Cristina Sicoli Vilela, Rosimere Cleide 4 
Souza Desidério, Giuliano Cleber Coltro, Carlos Henrique de Oliveira, Rosycarmen Pontes Gestal 5 
Alvares e Adriana Rambaiolo Tonin. Na condição de espectadora, participou a ex-6 
conselheira Greziele Matias de Paula Domingues. Também participou da reunião o 7 
Diretor Superintendente, Jair Moretti, e o Diretor Executivo, Adriano Antônio Pazianoto. 8 
A reunião teve a seguinte pauta: I – Atos Preparatórios: 1.1) Verificação de quórum 9 
legal.  II – Ordem da Pauta do dia: 2.1) Reunião não deliberativa com a presença 10 
do Diretor Superintendente para esclarecimentos. A reunião teve início com a 11 
verificação do quórum, que estava de acordo com o §8º do art. 104 da Lei Complementar 12 
139/2001, com redação dada pela Lei Complementar nº 364/2012. O presidente, Ângelo 13 
Bevilacqua Neto, dá boa tarde a todos, deseja uma boa reunião e, ato contínuo, passa a 14 
palavra ao Diretor Superintendente, Jair Moretti, que saúda a todos e diz que está à 15 
disposição do colegiado para responder as dúvidas dos conselheiros, na medida do 16 
possível. Passada a palavra aos membros, Adriana Rambaiolo Tonin diz que em janeiro, 17 
participou virtualmente da audiência pública, por conta da pandemia, e não pode fazer os 18 
questionamentos que gostaria, diz ainda que após a apresentação do Superintendente um 19 
vereador perguntou com qual salário uma professora se aposenta, sendo que o 20 
Superintendente respondeu que uma professora se aposentava recebendo R$ 10 mil. 21 
Adriana Rambaiolo Tonin diz que trabalhou por 30 anos como professora e, depois, 22 
como coordenadora pedagógica, estando no momento aposentada, e diz que nunca soube 23 
de aposentadoria de professor nesse montante, por isso foi verificar no portal da 24 
transparência e apurou que 20% dos aposentados e pensionistas da RIOPRETOPREV 25 
recebem acima de R$ 10 mil, sendo que 12% são vinculados a educação, a categoria do 26 
magistério, diretores, professores, coordenadores e supervisores, e os demais são de 27 
outros cargos de níveis superior. Adriana Rambaiolo Tonin disse que na reunião do 28 
colegiado posterior a audiência pública trouxe essas informações e questionou os dados 29 
apresentados pelo Superintendente na audiência, mas disseram que não poderiam 30 
responder pelo Superintendente, e por isso foi pedida essa reunião. Adriana Rambaiolo 31 
Tonin disse que em 31/01/2022 fez um requerimento por e-mail pedindo 32 
esclarecimentos sobre esses dados, cujas resposta recebeu em 04/02/2022 assinada pelo 33 
Diretor Executivo, Adriano Antônio Pazianoto, dizendo que as informações dadas pelos 34 
Superintendente na audiência pública foram tiradas do relatório de gestão corporativa do 35 
primeiro semestre de 2021. Adriana Rambaiolo Tonin diz que verificou o relatório e 36 
constatou que o professor não recebe R$ 10 mil ao se aposentar, e diz ainda que nesse 37 
período ocorreram 57 aposentadorias, sendo 56% de servidores de nível superior e, 38 
desses, 28% recebiam acima de R$ 10 mil e apenas 3% eram professores, e diz que 39 
constatou também que dentre os servidores de nível superior, os professores são os que 40 
tem menor salário, de 15 a 20% menor. Adriana Rambaiolo Tonin alega que na audiência 41 
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pública, ao invés de ser discutido os rumos da RIOPREOTPREV, o foco foram os 42 
salários de uma classe, os professores, e isso ficou marcado. Em resposta, Jair Moretti diz 43 
reafirmar tudo o que disse, afirma que não cometeu nenhum crime ao falar que uma 44 
categoria tem um salário bom, e diz achar que isso é até uma vitória para o município em 45 
ter uma carreira estruturada e bem remunerada, se comparada ao nível nacional. Jair 46 
Moretti informa que possui uma amostra apontando que a RIOPRETOPREV tem 461 47 
servidores aposentados como PEB-I com benefício médio de R$ 9.382,00, PEB-II são 46 48 
aposentados com benefício médio de R$ 12.243,00, sendo que nos dois casos há 49 
remunerações que chegam a receber o teto do prefeito, que é de R$ 17.177,00. Jair 50 
Moretti diz que os valores não estão tão distantes do informado por ele na audiência 51 
pública, e diz que tem convicção, mesmo se porventura fugiu alguns reais do valor exato, 52 
de que não cometeu nenhum crime ou heresia, e que sua intenção não foi ofender 53 
ninguém, mas, se alguém tiver se sentido ofendido ou achar que ele cometeu algum crime, 54 
que procure seus direitos. Rosycarmen Pontes Gestal Alvares diz que é necessário 55 
contextualizar, pois quando a audiência aconteceu os professores não ganhavam R$ 10 56 
mil, pois depois disso houve 10% de aumento. Jair Moretti diz que não faz diferença, que 57 
é um grande salário. Ângelo Bevilacqua Neto diz que o Superintendente está falando de 58 
média, e vai haver um salário bem mais baixo e outro bem mais alto. Rosycarmen Pontes 59 
Gestal Alvares diz que sua interpretação é que R$ 8 mil não é R$ 10 mil, e foi isso que foi 60 
dito na audiência, mudando o foco da audiência. Rosimeire Cleide Souza Desidério, que 61 
acompanha a reunião virtualmente, solicitou através do chat a inserção na ata que o 62 
salário médio de um PEB-I aposentado gira em torno de 70% de outros aposentados de 63 
nível superior, como por exemplo a classe dos engenheiros. Jair Moretti afirma que a 64 
mudança de foco foge de seu controle, que ele apenas respondeu a questionamentos 65 
feitos pelos vereadores, e que quem levou essa discussão para a Câmara não foi ele. 66 
Rosycarmen Pontes Gestal Alvares diz que informações mal colocadas podem ter levado 67 
a mudança de foco e a repercussão disso afeta toda uma classe que já sofre de diversas 68 
formas. Jair Moretti reitera que a audiência pública na Câmara Municipal não foi realizada 69 
por solicitação dele, mas foi solicitada para discussão sobre o que alguns chamam de 70 
rombo, o que no entender de Superintendente é uma forma pejorativa de falar do déficit 71 
atuarial e que denigre a imagem da RIOPRETOPREV. Jair Moretti diz que os vereadores 72 
solicitaram várias informações sobre a Autarquia antes da audiência, e no momento da 73 
audiência ele estava para responder aos questionamentos, assim como diz estar nessa 74 
reunião, e afirma não ter culpa se a reunião tomou um rumo diferente do esperado. Jair 75 
Moretti diz que a categoria dos professores é uma categoria sofrida e que merece todo 76 
prestígio, e o Superintendente diz que pede desculpas, solenemente, se a categoria se 77 
sentiu ofendida por usa fala, mas a média do salário é, senão a por ele mencionada, bem 78 
próximo disso. Ângelo Bevilacqua Neto diz que não está aqui para defender ninguém, e 79 
sabe que em uma audiência há um nervosismo, e diz acreditar que o Superintendente não 80 
falou nada por mal, e pode ser que no calor do momento falemos um dado aproximado, e 81 
acredita que essas explicações valem. Adriana Rambaiolo Tonin diz que os conselheiros 82 
pediram essa reunião justamente para uma explicação, para uma retratação pública, mas 83 
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diz que não é isso que está acontecendo, o Superintendente está reafirmado os dados 84 
expostos na audiência. Jair Moretti diz que pede desculpas a todos os professores que se 85 
sentiram ofendidos, mas não pode dizer que mentiu durante a audiência pública, pois dos 86 
461 professores PEB-I aposentados, cerca de 300 recebem R$ 10 mil ou mais, e por isso 87 
não cabe uma retratação, mas, se o problema é pedir desculpas, Jair Moretti diz que pede 88 
desculpas, e afirma que sempre que a categoria precisou ele a defendeu, inclusive 89 
recentemente em relação as vantagens que ficaram estacionadas durante a pandemia. 90 
Ângelo Bevilacqua Neto diz que mentir é um ato deliberado, e diz acreditar que não foi 91 
isso que aconteceu, ele falava de média de salários e pode ter passado a impressão de que 92 
toda a categoria recebia aquilo. Rosycarmen Pontes Gestal Alvares diz querer deixar claro 93 
que em nenhum momento o Superintendente foi acusado de mentir, diz que o assunto foi 94 
tratado como equívoco, pois seria impensável um Superintendente ir a uma audiência 95 
pública mentir deliberadamente, o que seria muito grave. Jair Moretti diz que não foi a 96 
Câmara deliberadamente, foi instado a comparecer e responder, e o fez com base em seus 97 
conhecimentos. Carlos Henrique de Oliveira cumprimenta a todos e diz que esse 98 
momento é muito importante, pois é muito raro que o Superintendente se disponha a 99 
dialogar, e esse colegiado é um lugar de diálogo, onde as questões, preocupações e 100 
incômodos são colocados, que quem se dispõe a ser um agente público precisa ter a 101 
noção de que em um lugar democrático nem sempre é um lugar tranquilo, pois ou se tem 102 
direito ao contraditório ou se fecha o conselho. Carlos Henrique de Oliveira diz que 103 
gostaria de deixar registrado que a audiência pública foi pedida pelos conselheiros 104 
representantes dos servidores para se discutir os 20 anos da RIOPRETOPREV, sendo 105 
uma atividade legítima. Carlos Henrique de Oliveira diz que os vereadores da base do 106 
prefeito quiseram justificar todo problema que existe por conta dos salários dos 107 
servidores, sendo esse o grande problema, e diz que pode concordar que não foi o 108 
Superintendente que mudou o foco da audiência. O conselheiro diz pode estar enganado, 109 
mas acredita que os vereadores da base do prefeito fazem o que o prefeito manda, e não o 110 
que dá na cabeça deles. Carlos Henrique de Oliveira diz que após a audiência, em reunião 111 
do colegiado, levantou uma questão e gostaria de uma resposta objetiva do 112 
Superintendente, por isso vai recolocar a questão. O conselheiro diz que em 10/12/2021 113 
o Superintendente disse, falando sobre a proposta de reforma da previdência: “(...)a 114 
reforma é uma exigência da Secretaria da Previdência e o município é obrigado a fazer(...)”. Carlos 115 
Henrique de Oliveira diz que gostaria de saber o nome e o cargo do agente público que 116 
disse que há essa obrigação. Jair Moretti diz que o município recebe recursos do estado e 117 
da união, e para isso acontecer o município deve possuir o Certificado de Regularidade 118 
Previdenciária – CRP em dia. O Superintendente diz que a lei que a reforma da 119 
previdência feita no âmbito federal diz que os institutos que possuem déficit atuarial 120 
teriam que fazer o dever de casa, aumentado as alíquotas de contribuição, instituindo a 121 
previdência complementar e, mais adiante, as reformas naquilo que for necessário. E Jair 122 
Moretti diz que nesse sentido a RIOPRETOPREV se sente obrigada a fazer a reforma da 123 
previdência, pois ela é modelo de gestão para vários municípios, inclusive tendo 124 
reconhecimento nacional através dos prêmios de boas práticas de gestão que tem 125 
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recebido ao longo dos anos. Jair Moretti diz que a reforma poderia não ser feita, mas isso 126 
poderia tornar o déficit impagável para a prefeitura, e se ela não fizesse os aportes 127 
necessários, o RPPS perderia o CRP que implicaria na perda dos repasses recebidos pelo 128 
município. Nesse sentido, Jair Moretti diz se sentir obrigado a fazer a reforma da 129 
previdência, não da forma maquiavélica que alguns acham, mas discutindo e negociando 130 
com os sindicatos. Wilclem de Lazari Araújo diz obrigação, nem a previdência 131 
complementar era obrigatória, tanto que existem municípios nos quais a Câmara 132 
Municipal não aprovou a previdência complementar, mas isso tem consequências, assim 133 
como não fazer a reforma da previdência tem consequências. Wilclem de Lazari Araújo 134 
diz que nos congressos que os próprios conselheiros participam, o poder público federal 135 
e a Secretaria da Previdência cada vez mais têm pressionado os RPSS e os municípios a 136 
fazerem suas reformas. Carlos Henrique de Oliveira diz que o aumento das alíquotas e a 137 
previdência suplementar constam na lei que são obrigatórias, mas a reforma de benefícios 138 
é transferida a reponsabilidade para os municípios, e o conselheiro diz que gostaria que 139 
alguém apontasse em qual artigo da Emenda Constitucional nº 103 consta a 140 
obrigatoriedade. Rosycarmen Pontes Gestal Alvares diz que sempre que se fala do déficit 141 
atuarial é dito que há equilíbrio, que não há risco, que as coisas estão sob controle e, se 142 
isso é verdade, por que é preciso mexer nos direitos dos servidores, e por que seria 143 
retirada a certificação se tudo está indo tão bem Jair Moretti afirma que quando se fala 144 
que há equilíbrio não quer dizer que não possa haver um problema no futuro, diz que já 145 
ouvir fala a mais de 10 anos dizendo que a previdência iria quebrar, e isso não aconteceu. 146 
Jair Moretti diz que é necessário fazer um paralelo entre o déficit e a capacidade de 147 
pagamento, e diz que quando a previdência foi criada havia um déficit de mais de R$ 200 148 
milhões, e isso correspondia a 112% da arrecadação anual do município, sendo que em 149 
2021 o déficit fechou em R$ 1,563 bilhões, sendo que isso representava 80% da 150 
arrecadação do município, o que segundo o Superintendente é uma situação melhor. Já 151 
em relação ao déficit apurado em 2022, que aumentou, hoje representa 105% da 152 
arrecadação anual do município, mas esse aumento do déficit, dentro outros fatores, se 153 
deu pela mudança no percentual do crescimento vegetativo dos benefícios, pela mudança 154 
na tábua de mortalidade utilidade, mais adequada a realidade da população, além da taxa 155 
imposta pela Secretaria da Previdência utilizada para projeção da capitalização dos 156 
recursos que foi diminuída. Jair Moretti diz que esses três foram os principais fatores para 157 
que o déficit atuarial tivesse o aumento que teve. Por fim, o Superintendente diz nenhum 158 
beneficiário vai ficar sem receber, pois, mesmo que por hipótese tudo der errado, a 159 
Prefeitura é responsável pelo pagamento dos benefícios na falta do RPPS. Carlos 160 
Henrique de Oliveira diz que fez uma pergunta objetiva que não foi respondida: qual o 161 
nome e cargo de quem disse que a reforma é obrigatória. Jair Moretti diz que não tem, 162 
que não é obrigação legal. O Diretor Executivo, Adriano Antônio Pazianoto pede a 163 
palavra e diz o RPPS não perderá o CRP se não fizer a reforma, mas, no texto da lei 164 
também não diz que a reforma é facultativa, não existe esse termo no texto, mas existe 165 
inclusive a Recomendação CNRPPS/MTP Nº 2, de 19 de agosto de 2021, em que o 166 
Conselho Nacional do Regimes Próprios de Previdência Social recomenda aos entes 167 
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federativos que adotem providências relacionadas a discussão e aprovação de proposta de 168 
reforma do plano de benefícios, de forma a buscar o atingimento e a manutenção do 169 
princípio do equilíbrio financeiro e atuarial, assinada pelo senhor Narlon Gutierre 170 
Nogueira. Carlos Henrique de Oliveira diz que é uma recomendação, e diz ainda que 171 
sempre quando se tenta fazer esse debate é apresentado documento dizendo que está 172 
tudo bem, ou é pedido para o atuário dizer que está tudo bem, com na página 30 do 173 
estudo atuarial, onde diz que o déficit está equacionado, estudo esse aprovado pelos 174 
representantes do prefeito, pois os representantes dos servidores votaram contra. Carlos 175 
Henrique de Oliveira diz que o problema é esse, quando alguém fala que há problemas, 176 
apresentam documentos dizendo que está tudo certo, mas para tratar a reforma da 177 
previdência, aí existem problemas, aí o déficit pode não ser pago, e o conselheiro diz que 178 
ou o déficit está equacionado ou é preciso fazer a reforma. Jair Moretti diz que o cálculo 179 
atuarial é anual e este ano o déficit está equacionado. Carlos Henrique de Oliveira diz que 180 
já que a reforma não é obrigatória, quando se for fazer essa discussão, é necessário dizer 181 
que que reforma não é obrigatória, mas que é uma recomendação. Jair Moretti diz 182 
concordar, e diz que dirá isso quando for discutir o assunto, que a reforma não é 183 
obrigatório mas acredita que o reflexo da reforma é necessária e terá impacto no futuro, 184 
pois a expectativa de vida quando as regras de aposentadoria foram criadas não mais as 185 
mesmas, as pessoas vivem mais e recebem mais tempo seus benefícios, e isso tende 186 
sempre a aumentar. Wilclem de Lazari Araújo diz que as idades mínimas de 55 e 60 anos 187 
para aposentadoria foi definida em 1998, e desde então a expectativa de vida nacional 188 
aumentou bastante, e a expectativa de vida de São José do Rio Preto é maior que a média 189 
nacional, por isso foi adotada uma tábua de mortalidade diferente no último estudo 190 
atuarial, mais adequada a realidade do município, mas a idade mínima não mudou, e é 191 
necessária essa discussão e adequação. Wilclem de Lazari Araújo diz que quando foi 192 
proposta a reforma foi com base nas leis federais, mas as regras estão para serem 193 
discutidas, mas o que aconteceu foi uma indignação dos representantes dos servidores no 194 
conselho, mas o sindicato está dialogando. E o conselheiro diz que a RIOPRETOPREV 195 
recebe contribuição dos servidores e, majoritariamente, verba pública, e é preciso prestar 196 
contas tanto para os servidores quanto para a sociedade, e o custo previdenciário vem 197 
aumentando, e isso reflete nos cidadãos também, pois a maioria dos recursos são 198 
públicos, por isso tem que haver um amplo diálogo, e não apenas rejeitar a proposta. 199 
Adriana Rambaiolo Tonin diz reconhecer toda essa preocupação, mas quando o servidor 200 
se aposenta ele perde auxílio alimentação, auxílio saúde, e se pergunta qual foi a política 201 
salarial do governo, pois sobre esses benefícios não há contribuição e o servidor perde 202 
quando se aposenta, aí vem uma proposta bastante severa. Jair Moretti diz que a proposta 203 
que ele encaminhou adota todas as medidas indicadas na EC 103/2013. A intenção era 204 
para  que a partir dela houvesse uma discussão e uma negociação a respeito que poderia 205 
permanecer ou não no projeto final, mas o colegiado não tratou do assunto ainda. Porém, 206 
o Superintendente diz que o sindicato dos servidores tem se disposto a discutir e já houve 207 
reuniões a esse respeito. Rosimere Cleide Souza Desidério pede para constar que o 208 
sindicato que representa a classe da educação, que tem carta sindical, inclusive, a Atem, 209 
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não participa dessas reuniões para discutirem sobre essa reforma. Wilclem de Lazari 210 
Araújo diz que a proposta de reforma foi encaminhada para os dois sindicatos, porém, só 211 
o Sindicato dos Servidores Públicos Municipais procurou a RIOPRETOPREV para 212 
conversar e tirar dúvidas. Jair Moretti diz que já falou com Fabiano de Jesus várias vezes 213 
que ele tem total acesso e reconhece a Atem como sindicato da classe, sem problema 214 
algum. Finda a discussão e sem mais assuntos, eu, Adriano Antônio Pazianoto (assinatura digital), 215 
lavro a presente ata que, para fins de consolidação, vai assinada por mim e pela Secretária 216 
do Colegiado, Teresa Cristina Sicoli Vilela (assinatura digital). Ata aprovada, por 217 
unanimidade, na reunião virtual de 30/09/2022 (reunião ordinária de setembro de 2022). 218 
Assinaturas Digitais na margem do termo.  219 
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